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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Subejercicio y desvío de recursos ahorcan a vacunación y Birmex 
Para la primera en 2023 se destinaron 14 mmdp, pero sólo se dispuso de casi 5 mmdp; la 
empresa inició con 27 mdp y sólo ejerció 5 mdp 
 

 
La 4T impulsa nueva camada de políticos 
Candidatos a las Diputaciones Federales 
 

 
Frenan Tren Maya 
Ordena Tribunal detener las obras del Tramo 5 Sur 
 

 
Respetar “negocios” del rival, cuerda crimen en Guerrero 
Inseguridad. Director del Centro de Derechos Humanos Minerva Bello y obispo de 
Chilpancingo detallan el pacto, sin participación del Gobierno, entre las bandas de Los 
Ardillos y Los Tlacos pero solo en la capital 
 

 
El caso Ayotzinapa no se concluirá en mi gestión: AMLO 
“Abogados de padres enmarañaron y politizaron el tema” 
 

 
Anticipan boom de inversión foránea por nearshoring en dos años 
Expertos. Los anuncios sobre planes vinculados a la relocalización aún tardaran en 
materializarse 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

 
Cofece autoriza, bajo condiciones, compra de plantas a Iberdrola 
La operación debe ser cerrada en los próximos seis meses 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Asesores de familias de los 43 “han enmarañado más el caso”: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/16/politica/003n1pol 
Guerrero, Acapulco. - Para el presidente Andrés Manuel López Obrador, los 
abogados de las familias de los 43 normalistas de Ayotzinapa son corruptos 
como los (políticos) que se fueron, pues consideró que han enmarañado y 
politizado el caso. El mandatario reconoció que en su sexenio no podrá 
concluir la investigación del caso, a pesar de que uno de sus principales 
compromisos al asumir el gobierno fue llegar a la verdad por esos hechos y 
encontrar a los jóvenes desaparecidos. Es un expediente abierto, nunca se 
va a cerrar, nosotros no lo vamos a cerrar, subrayó. 
En la mañanera de ayer, que tuvo lugar en la 12 Región Naval de Acapulco, 
López Obrador recibió una pregunta sobre declaraciones de Vidulfo Rosales, 
uno de los abogados de las familias, quien señaló que el fracaso no está en 
las organizaciones de derechos humanos que han acompañado a los 
padres, sino en la búsqueda de soluciones por parte del gobierno federal. 
No coincidimos, pero así es la democracia, dijo el Presidente. Tenemos 
posturas distintas. Siento que ellos no han ayudado para encontrar a los 
jóvenes. Al contrario, han enredado, han enmarañado más el problema. Y 
sostengo que lo han también politizado y están en contra de nosotros. 
 
La 4T impulsa nueva camada de políticos; candidatos a las 
diputaciones federales  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-4t-impulsa-nueva-camada-de-politicos-
candidatos-a-las-diputaciones-federales/1636112 
En su reparto de candidaturas de mayoría relativa a la Cámara de Diputados, 
los partidos de la 4T perfilan a la nueva clase política. Las listas que Mario 
Delgado, líder nacional de Morena, difundió la madrugada del jueves, 
incluyen a hijos y familiares de morenistas, priistas y panistas. 
Por ejemplo, en el distrito 8, en Puebla, competirá por Morena Ignacio Mier 
Bañuelos, hijo del coordinador de los diputados morenistas, Ignacio Mier.  

https://www.jornada.com.mx/2024/02/16/politica/003n1pol
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-4t-impulsa-nueva-camada-de-politicos-candidatos-a-las-diputaciones-federales/1636112
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-4t-impulsa-nueva-camada-de-politicos-candidatos-a-las-diputaciones-federales/1636112


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
De cuna panista, Tony Gali, hijo del exgobernador poblano Antonio Gali, 
disputará el distrito 9 por el Partido Verde. A ellos se suma Manuel Cota, 
quien está por el PVEM en el distrito 1, en Baja California Sur. Es hijo de 
Leonel Cota, actual titular de Segalmex. En el distrito 26 del Edomex fue 
postulado por el Verde Luis Miranda Barrera, hijo del priista Luis Miranda 
Nava, secretario de Desarrollo Social en el sexenio pasado. Roberto Albores 
Gleason, hijo de Roberto Albores Guillén, quien gobernó Tabasco bajo las 
siglas del PRI, va con el Partido del Trabajo por el distrito 8, en Comitán. 
 
Adán vs Monreal, por la coordinación en el Senado  
https://www.milenio.com/politica/adan-vs-monreal-por-la-coordinacion-en-el-senado 
Ciudad de México. - Los premios de consolación para las corcholatas 
presidenciales de Morena se definirán en los próximos días y ante la 
negativa, hasta ahora, de Marcelo Ebrard para sumarse al Senado y ser el 
coordinador del grupo parlamentario por obtener el segundo lugar en la 
encuesta interna  —como lo establecía el acuerdo firmado por los aspirantes 
ante el consejo del partido— provocó modificaciones al documento, pues 
ahora Adán Augusto López y Ricardo Monreal también se disputan el lugar 
que le corresponde al ex canciller en el Congreso. El acuerdo establecía que 
el primer lugar sería el candidato presidencial. El segundo y tercer lugar 
ocuparían alguna secretaría en el gabinete presidencial o ser propuestos 
para la coordinación de Morena en la Cámara de Diputados o el Senado. Y 
el resto ser diputado o senador. De acuerdo con fuentes consultadas por 
MILENIO, el acuerdo firmado por los aspirantes en septiembre pasado se 
modificó, por lo que Marcelo Ebrard, Adán Augusto y Ricardo Monreal se 
disputarán la coordinación de la bancada del Senado; sin embargo, solo dos 
de ellos pueden quedarse en el Congreso: uno como líder del grupo y el otro 
en una posición relevante, que podría ser la Junta de Coordinación Política. 
Y el tercero ser coordinador del grupo parlamentario en la Cámara de 
Diputados. 
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Compra de plantas de Iberdrola no presiona las finanzas 
públicas ni eleva la deuda: Hacienda  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/compra-de-plantas-de-iberdrola-no-presiona-las-
finanzas-publicas-ni-eleva-la-deuda-hacienda/ 
Luego de que la Comisión Federal de Competencia (Cofece) anunció que 
aprobó la compra de 13 centrales de Iberdrola, la secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), aseguró que la operación no representa aumentar 
la deuda ni presiona las finanzas públicas. Por el contrario, genera una nueva 
fuente de ingresos en dividendos para el Estado y, de esa manera, ahorra al 
país el pago de dividendos al extranjero, aseguró en un comunicado. 
Además, afirmó que cuenta con un amplio apoyo del sector financiero a 
través de la banca de desarrollo y privada, al financiar 60% de la adquisición. 
También, adelantó que se buscará la participación en la inversión de las 
Afores, fondos de pensiones, y otros inversionistas institucionales, en 
beneficio de los trabajadores de México.  
 
Ahorro ínfimo para el sector público, aunque desaparezcan 
órganos autónomos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ahorro-infimo-sector-publico-desaparezcan-
autonomos/1636095 
Las reformas que propuso el Ejecutivo federal de desaparecer órganos 
autónomos con el argumento de fondear el pago de pensiones con una tasa 
de reemplazo de 100% del salario del trabajador topado a 16 mil pesos, sólo 
dará margen al gobierno para pagar menos de un día de este compromiso. 
Datos de la Secretaría de Hacienda muestran que, para este año, INAI, IFT, 
Cofece, CRE, CNH y Coneval se le aprobaron recursos por cuatro mil 410 
millones de pesos, lo que representará 0.2% del monto total necesario para 
cubrir las obligaciones del Estado en materia de pensiones contributivas y 
no contributivas derivada de la reforma en la materia que se pretende 
presentar, que será por 2.394 billones de pesos, según datos de Hacienda y 
que incluye cálculos de Citibanamex sobre la reforma propuesta por el 
Ejecutivo. 
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Peligra por reforma extracción de cobre  
https://www.reforma.com/peligra-por-reforma-extraccion-de-cobre/ar2758252?v=2 
En caso de prosperar la propuesta del Ejecutivo federal de suspender las 
concesiones mineras a cielo abierto, afectará de manera directa al 80 por 
ciento de la extracción de cobre, aseguró Luis Humberto Vázquez San 
Miguel. 
 
Subejercicio y desvío de recursos ahorcan a vacunación y 
Birmex  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/subejercicio-y-desvio-de-recursos-ahorcan-a-
vacunacion-y-birmex/ 
El año pasado, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 
subejerció los recursos para la vacunación nacional y para la operación de la 
paraestatal Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México, S.A. de C.V. 
(Birmex). Además, hizo modificaciones a través de la Secretaría de Hacienda 
al presupuesto que le autorizó la Cámara de Diputados para utilizar el dinero 
de manera discrecional, lo que ha sido calificado como “desvío de recursos” 
por legisladores. En el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2023 
los diputados aprobaron 14 mil 21 millones de pesos para el programa de 
vacunación argumentando la necesidad de fortalecer la aplicación de 
biológicos a nivel nacional. La Cámara Baja aprobó el monto sin cambios, 
pero después Hacienda hizo modificaciones y la bolsa fue reducida a 4 mil 
935 millones 500 mil pesos para las diferentes campañas de vacunación; sin 
embargo, se desconoce a dónde se redirigieron casi 10 mil millones. 
 
Crisis de agua que derive en el Día Cero, estrategia de la 
oposición para imponer miedo: Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/crisis-de-agua-que-derive-en-el-dia-cero-
estrategia-de-la-oposicion-para-imponer-miedo-morena/ 
Morena, en el congreso de la Ciudad de México, negó que haya una crisis de 
agua que derive en el Día Cero, ya que es una estrategia de la oposición para 
imponer miedo y generar pánico. “La oposición está pretendiendo politizar 
con fines electorales y partidistas el tema de la sequía y escasez del agua”, 
puntualizó la coordinadora de Morena en el congreso local, Martha Ávila. 

https://www.reforma.com/peligra-por-reforma-extraccion-de-cobre/ar2758252?v=2
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“No vamos a permitir que se genere un pánico en la gente y que eso lo haya 
hecho la oposición para querer privatizar el agua, sostuvo. 
La diputada local Valentina Batres dijo que es una estrategia del Pan en la 
CDMX para meter miedo en la gente. Este jueves, en conferencia de prensa, 
los legisladores de la 4T destacaron el anuncio del presidente Andrés 
Manuel López Obrador sobre la exploración de pozos en la zona del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.  
Asimismo, subrayaron que este 2024, los proyectos de la CONAGUA cuentan 
con cerca de 40 mil millones de pesos que serán utilizados en el ramo de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales. 
 
Banaliza la 4T crisis hídrica en CDMX  
https://www.reforma.com/banaliza-la-4t-crisis-hidrica-en-cdmx/ar2758321?v=2 
Ante la crisis hídrica y la petición de castigos a los diputados que integran la 
Comisión del Agua por no trabajar, el morenista Carlos Cervantes Godoy -
uno de los faltistas- prefirió asegurar que el Día Cero es un invento... ¡de la 
Oposición! 
 
Frenan Tramo 5 Sur del Tren Maya  
https://www.reforma.com/frenan-tramo-5-sur-del-tren-maya/ar2758328?v=4 
Un tribunal federal de Mérida ordenó detener las obras del Tramo 5 Sur del 
Tren Maya, hasta que el Gobierno acredite haber realizado todos los estudios 
geológicos, geofísicos y geohidrológicos sobre posibles afectaciones al 
subsuelo de esa zona. 
 
'Los Tlacos' y 'Los Ardillos' logran acuerdo en Guerrero, asegura 
padre Filiberto Velázquez  
https://www.milenio.com/estados/los-tlacos-y-los-ardillos-logran-acuerdo-en-
chilpancingo-guerrero 
Guerrero. - El padre Filiberto Velázquez, director Centro de Derechos 
Humanos "Minerva Bello", informó que se alcanzó una tregua entre los 
grupos delictivos de Los Tlacos y Los Ardillos en Chilpancingo, Guerrero, lo 
que implica que cada grupo va a respetar los negocios que cada bando 
tiene en la capital del estado.  

https://www.reforma.com/banaliza-la-4t-crisis-hidrica-en-cdmx/ar2758321?v=2
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https://www.milenio.com/estados/los-tlacos-y-los-ardillos-logran-acuerdo-en-chilpancingo-guerrero


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
En entrevista con Alejandro Domínguez para MILENIO Televisión, reveló que 
el acuerdo se alcanzó a través de su mediación, luego de que el líder de Los 
Tlacos le pidió su intervención.  
“Por voluntad de las dos partes involucradas, el líder de Los Tlacos y el líder 
de Los Ardillos, hubo una comunicación por iniciativa de Los Tlacos; a mí me 
pidieron poder acercar esta comunicación con el líder de Los Ardillos, Celso 
Ortega, y hubo un puente, una comunicación, que logró que pudieran 
ponerse de acuerdo y hacer una tregua de no enfrentamiento”, explicó. 
El resultado de la negociación fue el que permitió que se reanudara el 
servicio de transporte público en esa ciudad.  
“Queremos que este acuerdo sea un precedente para todos los grupos, 
incluyendo a la Familia Michoacana, que tengan la buena voluntad de poder 
ponerse de acuerdo”, dijo. 
 
Protestas de una sola organización en el paro nacional de 
transportistas  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/16/estados/027n1est 
Sin ser el paro nacional que habían anunciado y sólo con la participación de 
una organización del gremio, transportistas de carga y de pasajeros se 
movilizaron ayer por más de siete horas en las principales vías de acceso a 
la Ciudad de México, así como en arterias de 19 entidades, para demandar 
mayor seguridad en las carreteras del país y un alto a los robos, extorsiones, 
secuestros y asesinatos de los que han sido víctimas. Después de que el 
miércoles se levantaron de la mesa de negociaciones que mantenían con 
autoridades federales, integrantes de la Alianza Mexicana de Organización 
de Transportistas (Amotac) comenzaron este jueves los bloqueos parciales 
aproximadamente a las 8 de la mañana y concluyeron alrededor de las 15:30 
horas, después de que la Secretaría de Gobernación se comprometió con 
ellos a privilegiar el diálogo para atender sus peticiones. 
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Japón entra en recesión “técnica” y baja al cuarto lugar entre 
las principales potencias  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/16/economia/018n1eco 
Tokio. Japón entró en recesión en el cuatro trimestre de 2003 y descendió al 
cuarto sitio entre las economías más grandes del mundo en 2023, al 
ubicarse detrás de Alemania. La economía se contrajo a una tasa anual de 
0.4 por ciento en el periodo octubre-diciembre, tras el descenso de 0.8 por 
ciento en el tercer trimestre de 2023. El producto interno bruto (PIB) real, 
que equivale al valor total de los bienes y servicios producidos en Japón, se 
contrajo 0.1 por ciento respecto al trimestre anterior, tras el descenso de 0.8 
por ciento registrado en el tercer trimestre del año pasado, mostraron datos 
preliminares del gobierno. Con ello, registró una contracción por segundo 
trimestre consecutivo, hecho considerado técnicamente como recesión. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-nueva-politica-machista-de-
dante-delgado/ 
Nos cuentan que en Movimiento Ciudadano crece el malestar por el reparto 
de candidaturas y sobre todo por las formas que ha empleado el dirigente 
nacional naranja, Dante Delgado, quien se ha asegurado de que su hijo y su 
sobrino amarren lugar, pero ha hecho caso omiso de las reglas internas, 
como la de la paridad de género, lo que ha generado enojo de mujeres con 
larga trayectoria en el partido. Nos aseguran que ha llegado a tal grado el 
asunto, que a don Dante le ha dado por “gritonearle” a las militantes 
emecistas que le expresan su inconformidad. Nos comentan que el 
dirigente de plano ha perdido la compostura y se advierte descolocado 
desde el escandalito que protagonizó su promovido candidato presidencial, 
Jorge Álvarez Máynez, con su ya célebre “borrachazo”. Total, que la “nueva 
política” resulta que es igual o peor de machista que la de antes. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2015 
Que hasta el momento hay un tríptico de versiones sobre la visita de Xóchitl 
Gálvez al papa Francisco. La primera es que su coordinador de campaña, 
Santiago Creel, fue el operador y hasta debió viajar con ella. Sin embargo, 
este jueves, al tiempo que difundía las fotos del encuentro, la candidata 
reveló que le pidió el favor a “un contacto” que tiene hilos en el Vaticano. Y 
más tarde, en su conferencia, afirmó que escribió una carta al jefe de la 
Iglesia católica pidiéndole audiencia, y sus rezos y la “divina providencia” le 
hicieron el milagro de departir con él, con quien habló de Lionel Messi y 
hasta del Cruz Azul. “Me deseó la mejor de las suertes en mi camino a la 
Presidencia”, dijo. 
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Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-02-16/op265803?pc=102 
LA BUENA NOTICIA es que la Comisión Federal de Competencia finalmente 
autorizó que el gobierno federal compre las famosas 13 plantas eléctricas de 
Iberdrola. Sin embargo, las condiciones establecidas parecen todo un reto 
para el Ejecutivo que estará obligado a cumplirlas si quiere llevar adelante 
la nueva empresa. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Claudia, Xóchitl y el Papa Francisco: fe, milagros y elecciones  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/claudia-xochitl-y-el-papa-
francisco-fe-milagros-y-elecciones/ 
La poderosa imagen e influencia que tiene para los mexicanos el Papa, 
máximo jerarca de la iglesia católica, obligó a las candidatas presidenciales 
a visitarlo en el Vaticano, como muestra de fe y, sobre todo, de acercamiento 
con el catolicismo, religión que profesan cerca de 80% de los mexicanos, es 
decir, ocho de cada 10 votantes. Sin embargo, no deja de llamar la atención 
que la candidata de Morena a la presidencia de la República, Claudia 
Sheinbaum ―que en alguna entrevista se declaró atea― siguiera a su 
competidora Xóchitl Gálvez en esta estrategia de acercamiento con el 
catolicismo. Hay lecturas de por qué lo hizo. Una tiene que ver con la 
fortaleza que dice tener en las tendencias de votación, al reaccionar a una 
jugada de la candidata opositora; y otra podría resultar en una 
incongruencia, puesto que al mismo tiempo que reconoció el valor que 
tiene el pensamiento humanista de los jesuitas, Morena echó a andar una 
campaña contra una de las instituciones de educación superior que esta 
orden religiosa tiene en el país: el Instituto Tecnológico y de Estudios 
Superiores de Occidente. 
 
Carlos Marín 
Pésimo negocio la gasolinización  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/pesimos-resultados-
pemex-condonacion-impuestos-shcp 
Hace tres años (marzo de 2021, en el 83 aniversario de la expropiación), el 
presidente López Obrador anunció acciones para limpiar Petróleos 
Mexicanos y rescatar la industria de hidrocarburos. Una medida, se 
entendió, en defensa de la soberanía nacional y la autosuficiencia 
energética.  
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Juzgada inclusive como “antipatriótica”, la conveniente reforma energética 
del peñanietismo fue satanizada y se apostó por la incosteable producción 
de gasolinas. AMLO enfatizó entonces que se protegería a la petrolera para 
mantener su participación en el mercado y asoció su determinación con la 
del presidente Cárdenas:  
“Aun con el paso del tiempo, esa decisión serena y firme seguirá siendo un 
ejemplo de cómo actuar para enaltecer la dignidad nacional y perseverar en 
la construcción de una patria más libre, más justa, más democrática y más 
soberana (…). Repito lo que he venido diciendo a lo largo de muchos años: el 
único dueño del petróleo es el pueblo de México”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El gobierno a examen por la pandemia  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-gobierno-a-examen-
por-la-pandemia 
Los hay tan, pero tan pendejos, que no se lo creen. Florestán 
Cuando podía hablar con Hugo López-Gatell, al inicio de la pandemia, le 
planteé la necesidad de establecer una comisión especial para revisar la 
actuación del gobierno de la 4T en el desastre del flagelo del covid, y él, 
demagogo compulsivo, me dijo que sí, que claro, pero solo fue darme el 
avión desde el aeropuerto de su abyección y protegido bajo el manto 
presidencial.  
Pero resulta que un grupo de especialistas se ha reunido para crear, 
probono, la Comisión Independiente de Investigación Sobre la Pandemia de 
Covid en México, que ya le había comentado aquí, y ayer hablé con otra 
eminencia médica mexicana reconocida internacionalmente, el doctor 
Jaime Sepúlveda, coordinador del proyecto, quien fue muy claro: México 
tuvo uno de los peores desempeños en el mundo ante esa pandemia. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/16/opinion/010o1pol 
Guerrero padece el muy bajo nivel de eficacia de su gobierno estatal, 
particularmente en materia de seguridad pública.  
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Las principales ciudades, pero no sólo éstas, viven una de las mayores crisis 
de una entidad que sabidamente es muy difícil de gobernar, sobre todo si 
quien está al mando, Evelyn Salgado, llegó al cargo sin experiencia política 
real, rodeada de compromisos políticos y económicos con grupos de diversa 
textura y sustentada en la estructura e intereses alineados con su padre, el 
senador Félix Salgado Macedonio. La grave situación del estado ha 
propiciado la intervención del alto clero, mediante los obispos de las diócesis 
locales que han entrado en contacto con jefes de los cárteles para tratar de 
negociar una tregua que no se concretó. El presidente de la República validó 
desde la mañanera esos esfuerzos clericales, al encuadrarlos como parte de 
la búsqueda colectiva de pacificación, aunque bajo condición de que los 
eventuales acuerdos no impliquen impunidad, privilegios, licencia para 
robar (todo lo cual, ha de decirse, existe actualmente, y mucho más, en el 
escenario de empoderamiento del crimen organizado). 
 
Enrique Quintana 
El enojo en los mercados con Banxico  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/02/16/el-enojo-en-los-
mercados-con-banxico/ 
No es la primera ni será la última vez. Tampoco es solo en México. Las 
diferencias se han hecho visibles en diferentes partes del mundo. 
Resulta que tras el comunicado emitido por la Junta de Gobierno del 
Banxico el jueves pasado y la entrevista que publicamos el lunes en El 
Financiero con la gobernadora, Victoria Rodríguez Ceja, hubo versiones de 
inversionistas a los que no gustó ni el tono del comunicado ni las 
expresiones de la gobernadora. En Estados Unidos también han expresado 
en varias ocasiones disgusto con lo que está haciendo y a veces diciendo el 
conjunto de integrantes de la Reserva Federal.  
No gustó que el comunicado de la más reciente reunión de la Junta de 
Gobierno le abriera la puerta a una próxima reducción de las tasas sin que 
la inflación general esté cerca del 3 por ciento. 
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Raymundo Riva Palacio 
Así no, Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/02/16/asi-no-
presidente/ 
No puede el presidente Andrés Manuel López Obrador normalizar la pax 
narca. Es inaceptable la ligereza de sus declaraciones avalando que cinco 
obispos, desesperados por la incompetencia y negligencia del gobierno, 
hayan establecido contacto con las organizaciones criminales que 
controlan Chilpancingo y la región de Tierra Caliente en Guerrero, para 
alcanzar una tregua que reduzca la violencia. Asume parcialmente la 
responsabilidad de su gobierno para proveer la seguridad, pero tolera que 
la política se mezcle con la delincuencia en ese estado y que la presencia de 
miles de militares sea ornamental.  
No es nuevo que religiosos traten de persuadir a los cárteles de la droga de 
que paren su violencia y asesinatos. Pero la sorpresa por el anuncio de los 
obispos de Guerrero este miércoles es que se da en el momento de un 
repunte dramático en la violencia, con asesinatos y disrupción de la vida 
cotidiana ante la mirada pasiva de López Obrador y la gobernadora Evelyn 
Salgado, que ha sido omisa en su responsabilidad. 
 
Darío Celis 
NSU Protección en la mira  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/2/16/nsu-proteccion-en-la-mira-
578437.html 
QUIEN SE ENCUENTRA en el ojo del huracán por la contratación de 
empresas de seguridad ilegales es el Coordinador de Seguridad del Poder 
Judicial de la Federación, Isaac Armando Arteaga Cano. 
En días pasados, la empresa Shield Seguridad Privada, con razón social NSU 
Protección, misma que se contrató bajo su gestión, fue investigada por la 
Fuerza Especial de Seguridad. 
La instancia que depende de la Secretaría de Seguridad del Estado de 
México, que comanda Andrés Andrade, la emplazó por falta de 
documentación legal para desempeñar dichas funciones. 
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Además, porque NSU Protección incurrió en la presentación de 
documentos apócrifos para justificar la posesión de armas de fuego, de las 
cuales nunca pudo demostrar su procedencia legal. 
Pero eso no termina aquí: NSU además de no contar con los permisos para 
brindar servicios de seguridad, arrastra adeudos fiscales con la Federación 
por un monto cercano a los 113 millones 885 mil pesos. 
La pregunta es: ¿Qué tipo de intereses existen para que la Coordinación de 
Seguridad del Consejo contrate este tipo de empresas que actúan en la 
ilegalidad? 
¿Cómo puede ser que detuvieron a los elementos y siga dando servicio de 
seguridad en la ilegalidad sin permiso estatal? ¿Se privilegian más los 
intereses económicos que las empresas que han prestado servicio durante 
años de forma correcta? 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La Procuraduría Agraria insta a su personal operativo en 
territorio a incorporarse al Servicio Profesional Agrario de 
Carrera (SPAC)  
https://www.gob.mx/pa/articulos/la-procuraduria-agraria-insta-a-su-personal-operativo-
en-territorio-a-incorporarse-al-servicio-profesional-agrario-de-carrera-spac?idiom=es 
Ciudad de México. - Con el propósito fundamental de brindar una atención 
expedita y de calidad a los sujetos de derecho en los más de 32 mil núcleos 
agrarios existentes en el territorio nacional, la Procuraduría Agraria emitió, a 
través de su portal institucional, la convocatoria al Concurso Interno de 
Ingreso al Servicio Profesional Agrario de Carrera (SPAC) 2024 para 
Abogados (as) y Visitadores (as) Agrarios (as). Así lo ratificó el Titular de la 
Institución, Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, en un mensaje que 
dirigió a través de la plataforma digital Teams, a l@s Visitador@s y 
Abogad@s Agrari@s, en las diferentes Oficinas de Representación en las 
entidades federativas, que aún no regularizan su situación laboral, a fin de 
obtener la titularidad de la plaza y el nombramiento como Servidor 
Profesional Agrario de Carrera en la Procuraduría Agraria. “Creemos que 
este salto de calidad en el cual se incorporan en el Servicio Profesional de 
Carrera —subrayó el Procurador Hernández Palacios— no solo será un 
estímulo para su desempeño, sino que fortalecerá las herramientas de 
trabajo para que puedan dar la atención adecuada a nuestros asistidos: 
ejidatarios, comuneros, ejidos y comunidades del país”.  
 
DENUNCIAN ACTOS AUTORITARIOS DE COMISARIOS EJIDALES 
EN AGUASCALIENTES  
https://www.lja.mx/2024/02/denuncian-actos-autoritarios-de-comisarios-ejidales-en-
aguascalientes/ 
Aguascalientes. - Manuel Medina Ortega, líder del Frente de Lucha 
Campesina, denunció omisiones e intereses partidistas por parte de 
comisarios ejidales en Aguascalientes, lo cual provocó ya varios conflictos 
entre los campesinos debido al bloqueo y destrucción de parcelas. 
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Aseveró que el último conflicto registrado fue en la comunidad de Santa 
María de Gallardo en el municipio de Aguascalientes en el que tres 
ejidatarios fueron detenidos por la policía, luego de liberar la “servidumbre 
de paso” a la que tienen derecho y que fue cancelada de manera arbitraria 
por el presidente del comisariado. Recalcó que la situación no ha sido 
atendida por ninguna autoridad agraria a pesar de los llamados que se han 
hecho por parte de los afectados, al señalar que se impone la impunidad y 
la corrupción con respecto a esta situación que tiene que ver con el acceso 
a las parcelas de cada uno de los ejidatarios. Destacó que según los 
contempla el Marco Legal Agrario surgido del Artículo 27 Constitucional, el 
ser presidente del Comisariado Ejidal no da derecho de obstruir la 
servidumbre de paso, tal y como está ocurriendo también en el Ejido de San 
José de Gracia, “donde el presidente del Comisariado Ejidal, Doroteo 
Hernández Valdivia, se siente dueño y señor del Ejido y ha recurrido al 
despojo y obstrucción de la servidumbre de paso; prestándose a ese juego 
perverso las dependencias federales y municipales, violando 
flagrantemente varios Artículos de la Ley Agraria en vigor”, señaló el líder 
campesino. Aseveró que han tratado por todos los medios, y apegados a la 
ley, solucionar este conflicto, primero en la asamblea ejidal, luego con la 
Procuraduría Agraria con copia al Tribunal Agrario con representación en 
Aguascalientes, cuyas instancias tampoco hizo caso; igual sucedió con la 
petición a las síndica procuradora para que mediara entre ambas partes, 
aunque el señalado hizo caso omiso a pesar de que luego le hicieron varios 
citatorios, a pesar de ser el Ayuntamiento a la autoridad administrativa. 
 
Comisario Ejidal de SJG Impide a Cuatro Ejidatarios Acceder a 
sus Parcelas: FLC  
https://pagina24.com.mx/2024/02/15/local/comisario-ejidal-de-sjg-impide-a-cuatro-
ejidatarios-acceder-a-sus-parcelas-flc/ 
Aguascalientes. - Manuel Medina Ortega, líder de Frente de Lucha 
Campesina (FLC), dio a conocer en conferencia de prensa que en “San José 
de Gracia existe un cacicazgo de parte de Doroteo Hernández Valdivia, 
presidente del comisariado ejidal de un ejido impidiéndole a cuatro 
personas el acceso a sus parcelas al obstruir la servidumbre de paso y esto  
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viene desde hace años”. Los afectados son Ismael López González, Bruno 
Rodríguez González, Francisco García Campos y Jorge Luis García Herrera, a 
quienes el comisario les impide pasar con una valla de alambre y eso ha 
hecho que tres de ellos busquen rodear para entrar a sus tierras, pero Ismael 
no tiene por dónde y en este momento las dos hectáreas de las que es 
propietario sirven como potrero, y de esta forma se queda en sueño su idea 
de plantar nopal y así darle utilidad a la tierra. Doroteo Hernández Valdivia, 
señaló Medina Ortega, “ha recurrido al despojo y obstrucción de la 
servidumbre de paso prestándose a ese juego perverso de las dependencias 
federales y municipales violando varios artículos de la Ley Agraria en vigor”. 
Ya buscaron la mediación, pero no ha funcionado porque “tratamos por 
todos los medios que marca la ley y primero se hizo el planteamiento a la 
Asamblea Ejidal, pero como la controla, hizo caso omiso. Después se le envió 
un escrito con copia a la Procuraduría Agraria y al Tribunal Unitario Agrario 
con sede alterna en Aguascalientes, tampoco hizo caso; posteriormente se 
le envió un oficio al síndico procuradora en donde se le pedía la intervención 
para que solicitara su presencia y lograr la mediación, después de estos tres 
citatorios no asistió, hizo caso omiso, violando la situación y la autoridad o la 
facultad que tiene la autoridad administrativa”. 
 
Invitan a ejidatarios a jornada itinerante  
https://www.latarde.com.mx/riobravo/invitan-a-ejidatarios-a-jornada-itinerante/929449 
Tamaulipas. - La Procuraduría Agraria Residencia, por conducto del 
Registro Agrario Nacional y de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial 
y Urbano, están invitando a jornada itinerante que se llevará a cabo este 
viernes. Entrevistado por el reportero, el licenciado Juan Alberto Cantú Ávila, 
apoderado y asesor legal del ejido Río Bravo, especificó de entrada que, en 
efecto, se trata de una jornada itinerante por todo el Estado.  
"Es a invitación del ejido Río Bravo, para que, en este caso, los ejidatarios del 
ejido puedan realizar la lista de sucesión de sus derechos ejidales, el cual es 
el propósito principal". Es por eso que se les está invitando, tanto a la gente 
del ejido, y aledaños, para que asistan este viernes a la jornada que se estará 
desarrollando a partir de las 9:00 horas en el Salón de Actos. 
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Fortalece Sego de Oaxaca acciones de paz territorial en temas 
agrarios  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/fortalece-sego-de-oaxaca-acciones-de-paz-
territorial-en-temas-agrarios/157348 
Oaxaca. - Para construir acciones de paz territorial en temas agrarios de las 
ocho regiones de la entidad, el Gobierno del Estado, a través de la Secretaría 
de Gobierno (Sego), realizará el Primer Encuentro Estatal de Órganos de 
Representación y Vigilancia de Ejidos y Comunidades del Estado de Oaxaca, 
el próximo 19 de febrero Al respecto, la directora de Cultura de Paz y enlace 
de Paz Territorial, Leticia Cruz López manifestó que el objetivo principal es 
desarrollar con los órganos de representación de ejidos y comunidades, 
mecanismos de atención para la construcción de una agenda de política 
pública que permita fortalecer la organización social agraria, productiva, 
ambiental y de cultura de paz en Oaxaca. Explicó que en dicho encuentro 
se desarrollarán tres foros temáticos: La importancia de la sucesión agraria, 
la partición de las mujeres y juicio en línea; Protocolo de atención en 
incendios forestales en zonas de conflicto agrario, y El destino de las tierras 
en el proceso de certificación, el parcelamiento y dominio pleno -sustentado 
en el Artículo 56 de la Ley Agraria-. 
Durante los foros que se realizarán en coordinación con la Procuraduría 
Agraria, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), el 
Registro Agrario Nacional (RAN) y la Sego, las personas participantes podrán 
aclarar dudas y proponer acciones enfocadas a sus problemáticas locales. 
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Sector Agrario 
 
 

Inicia Sedatu dispersión de recursos para la reconstrucción de 
138 espacios públicos en Acapulco y Coyuca de Benítez  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inicia-sedatu-dispersion-de-recursos-para-la-
reconstruccion-de-138-espacios-publicos-en-acapulco-y-coyuca-de-benitez 
Guerrero, Acapulco. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, informó que, del 16 al 22 
de febrero de este año, se entregarán los recursos a 83 comités instalados 
para reconstruir 138 espacios públicos dañados en Acapulco y Coyuca de 
Benítez, por el paso del huracán Otis el pasado 25 de octubre del 2023. 
Al participar en la conferencia matutina encabezada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, el secretario Román Meyer Falcón recordó 
que para realizar estas acciones se destinó a través del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU) una inversión inicial de 350 millones de pesos 
(mdp) y 60 mdp más para un proyecto de semaforización en 65 cruces; los 
proyectos cuentan con el acompañamiento de la comunidad en el diseño y 
planeación. “Tenemos avances significativos como la apertura de las 
cuentas bancarias a los comités comunitarios instalados, a ellos se les 
entregarán los recursos directamente para que hagan los trabajos de 
mejoramiento y restauración de estos equipamientos; ya se han acordado 
los planes de trabajo y la dispersión se hará este mes para iniciar obra el 22 
de febrero”, precisó. 
 
La Reforma Indígena y Afromexicana, una tarea impostergable: 
Adelfo Regino  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/la-reforma-indigena-y-afromexicana-una-tarea-
impostergable-adelfo-regino-357992 
Ciudad de México. - El director general del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, hizo un llamado a las y los 
legisladores del Congreso de la Unión a aprobar la Iniciativa de Reforma 
sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos, como una 
tarea impostergable y un acto de elemental justicia y alto sentido   
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humanista. La propuesta en materia indígena y afromexicana presentada 
en un conjunto de veinte iniciativas de reformas constitucionales y legales 
en el marco de la conmemoración del 107 aniversario de la promulgación 
de la Constitución de 1917, por el presidente Andrés Manuel López Obrador 
se encuentra en el Congreso de la Unión para su análisis.  
Por ello, el director del INPI, al participar en el Encuentro de las Comisiones 
Legislativas de Pueblos Indígenas de los Congresos Locales y la Comisión de 
Pueblos Indígenas y Afromexicanos de la Cámara de Diputados, aseveró 
que el análisis y aprobación de dicha iniciativa es una responsabilidad 
colectiva, pero de manera especial, hay un alto compromiso en los 
integrantes del Congreso de la Unión. 
 
Funcionarios de Jara atizan conflicto agrario con San Pedro El 
Alto: Teojomulco  
https://pagina3.mx/2024/02/funcionarios-de-jara-atizan-conflicto-agrario-con-san-pedro-
el-altoteojomulco/ 
Oaxaca. - La postura es firme: “Santo Domingo Teojomulco defenderá lo 
suyo” porque se volvió un pueblo de lucha, de resistencia y de resiliencia. 
Los habitantes y autoridades de Santo Domingo Teojomulco advirtieron 
que defenderán su territorio al tiempo que responsabilizaron al gobierno de 
Salomón Jara Cruz de la violencia o derramamiento de sangre que pueda 
suceder por la disputa de siete mil hectáreas que mantienen con sus 
vecinos de San Pedro el Alto. Y acusaron a Rodrigo Jarquín Santos, 
presidente magistrado de la Junta de Conciliación Agraria y a Jesús Romero 
López, secretario de Gobierno, de echar abajo los avances que mantenían 
ambas comunidades de la Sierra Sur con tal de obtener beneficios 
económicos: “No cabe duda que estos políticos solo buscan el beneficio 
personal y cual vil oportunistas traicionan los ideales de nuestro presidente 
de la Republica, tergiversando la realidad para sacar provecho personal, 
actuando con alevosía y ventaja, traicionando al pueblo;  pisoteando, 
aplastando, humillando y denigrando los derechos de nuestros pueblos 
indígenas y originarios”. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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